

# El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Martes 2 de Octubre de 1883.

Año XI. Núm. 3.199.

## Correo de hoy.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Bien Público.

Madrid 28 de setiembre.

Señor Director de *El Bien Público*.

Imposible parece que, sin algar ningún hecho concreto, y á pesar de las seguridades que el gobierno dá diariamente en sus órganos de que la tranquilidad es completa y nada hay que temer, los noticieros y aficionados á noticias de sensacion traigan soliviantados y temerosos los ánimos, basando sus noticias precisamente en lo que el gobierno hace y dice. Y así es exacto.

Con una suspicacia que muchos piensan es estremada, y mucho más, la consideran tardía y contraproducente, síguese haciendo con escaso tacto y ménos reserva una espurga de jefes y oficiales en regimientos y batallones, obligándose á los jefes y oficiales relevados á pasar á determinadas poblaciones, si nó al ya famoso depósito de Cuenca; y como en esta época nada hay que á la política afecte que pueda estar callado ú oculto por mucho tiempo, luego, luego, se hacen públicos la separacion y el confinamiento, prestándose á cálculos y cavilaciones que procuran aumentar los que simpatizan con los ideales revolucionarios.

A sus propósitos de sembrar la alarma coadyuvan tambien autoridades celosas en demasía, que cual la de Madrid concentran, segun ya ayer dije, sin necesidad apremiante, la Guardia civil, la cual llega en grupos de doce y catorce hombres en los coches y diligencias de los pueblos inmediatos y que tienen sus paradas en las calles más céntricas, consiguiendo, al apearse en traje de camino, fijar la atencion de las gentes y que aumenten los rumores alarmantes.

Pero qué más, si los ministros son los primeros en contribuir á que se mantenga esta situacion anormal!

Acérquense periodistas á inquirir de cualquiera de ellos qué haya y qué fundamento puedan tener tales rumores, y contesta:—Fundamento? No dejan de tener; pero el gobierno vigila y puede dar la seguridad de que nada ocurre.—Pero hay temor de que algo suceda? Y contesta:—De mañana. ¿quién puede responder en este país donde á la hora menos pensada hace cualquier descabezado una locura?

Con tales contestaciones, que me consta ha dado alguno muy recientemente, díganos si no hay motivo sobrado para que el ánimo impresionable de los unos y el interés político de los otros mantengan de consuno este estado de cosas.

Y todo, todo, estriba en lo que yo tengo dicho. El gobierno, y singularmente algunos ministros que han pecado de confiados en extremo, han dado ahora en inclinarse al opuesto lado, con perjuicio suyo y de todos.

Los brigadieres, á quienes anoche y hoy aluden algunos diarios, diciendo han sido detenidos como sospechosos de mezclarse en planes revolucionarios, son los señores Villacampa y Carmona. Es de advertir que en los centros oficiales niegan lo de la detencion.

Lo del cambio de residencia del señor Ruiz Zorrilla es exacto, segun noticias autorizadas. Reside habitualmente en el hotel de unos amigos, próximo á la frontera francesa.

Llevado el gobierno de los temores exagerados que ahora tiene, demorará proponer al rey el indulto de los seiscientos militares emigrados, por las últimas sublevaciones que lo han solicitado.

Muy apasionados aquí los ánimos con la lectura de la prensa francesa, cuyas exageraciones son acogidas ó rechazadas con calor, segun el criterio político de cada uno, no sin convenir todos en que aquella exagera hoy como nunca.

Es evidente que la cuestion política viene tratándose entre los ministros, pero mas bien que en los Consejos, separadamente con el jefe del Gabinete. No creo en la actitud intransigente en que se supone al Sr. Gamazo, el cual debe estar satisfecho de su gestion. Quien parece cada dia más decidido es el general. La crisis vendrá antes de abrirse las Cortes.

X.

Madrid 29 de Setiembre.

Señor Director de *El Bien Público*.

Fecha de inolvidables recuerdos la de hoy sea cualquiera el ideal político desde el cual se la mire. Así es que mientras la conmemoran como de tristísimos recuerdos los diarios democráticos la saludan como recuerdo de un dia glorioso para los fastos de la libertad y de la democracia. Pero ¡cuán diverso es el lenguaje de estos en el aniversario comparado con el anterior y aun más con los de los años en que regia los destinos del país el Sr. Cánovas! No hay quien no lo recuerde por poco que sea. Entónces todo era lamentar prudentemente la caída. Hoy ya se ensalza el hecho, se señalan bien los hechos que dejó consumados y se anuncia la realizacion de sus consecuencias inclinables. Y todo esto se debe al Sr. Sagasta y á su afan de no caer y ni aun siquiera inclinarse no ya del lado de la libertad, como dijo en ocasion solemne; pero ni aun del que parece obligarle por razon de su elevado cargo, pues lo único á que parece aspirar es... á no moverse, ni que la muevan de donde está. ¡Es mucha apatía la del Sr. Sagasta!

«El Correo», diario tan amigo del gobierno lo anunciaba ayer ya en su Balance. Los aficionados á emociones anunciaban ayer para hoy sucesos anormales. Hizo bien poniéndolo en duda, pues nada ha ocurrido que se sepa; pero entre tanto ha servido la especie para alimentar lo que muchos califican de «fuego sagrado» y para que durante la noche anterior y hoy se haya hablado de que se habian levantado en Cataluña (en territorio de la provincia de Lérida). Sin duda sirvió de pretexto á la especie un telegrama de la Agencia Havas en la que se le dice desde Hendaia que en la frontera habíanse levantado «pequeñas partidas (bandas), sin importancia á las que perseguia la guardia civil. Nada, en verdad.

Aguardábanse con ansiedad, (si bien movidos por muy diversos sentimientos los que esperan) noticias de la entrada del rey D. Alfonso en París. Las noticias de

aquella capital acerca del recibimiento que se le haria eran muy contradictorias. Pero nadie pone en duda que el gobierno de la República cumplirá con todos los deberes que le impone su cortesía. Nada se sabe aun á estas horas que sea público.

Nada se dice tampoco acerca de la anunciada entrevista de los señores Sagasta y Martos. Sigo creyendo que lo del ministro Posada Herrera, aunque tenga el apoyo de este último, no tiene probabilidades de éxito, ni aun remotas. Entiendo, pues, con algunos amigos del Sr. Sagasta que este no ha podido solicitar la tal entrevista.

«El Progreso» de hoy ha sido llevado á los Tribunales y secuestrado por su artículo «El boton de ancla».

Sigue en Bolsa la baja y ya se habla de quiebras nuevas; citándose nombres.

Z.

Sr. Director de *El Bien Público*:

Palma 1.º Octubre de 1883.

Setiembre se ha despedido de los palmasanos regalándoles ayer de madrugada una ruidosa tempestad acompañada de agua y granizo. La temperatura ha bajado notablemente y á ciertas horas se deja sentir el selente precursor de los frios del invierno. No es extraño que los costipados estén á la órden del dia y que el café tenga mayor consumo que los helados.

Pesa sobre esta isla una calamidad que, como aumento, puede acarrear la ruina á muchas familias. Una enfermedad que padecen los cerdos, cuyo antidoto aun no ha encontrado la ciencia, ha causado muchas víctimas; y lo peor del caso es que los atacados que libran con vida quedan inservibles para el cebo y la matanza, por lo que se les cuenta entre los muertos. No es la primera vez que esta enfermedad ha sido observada, porque hace años cunde, aunque nunca se habia manifestado con el incremento de hoy. La Junta de agricultura se ha ocupado del asunto y gestiona su estudio y medios de combatirla por conducto de una Comision facultativa que al efecto ha nombrado; mas hasta ahora por grande que sea el deseo, lo obtenido es muy poco por no decir nada, para hacer frente á la calamidad. Yo espero que los veterinarios y demás personas que se interesan en evitar el mal sabrán conseguir su objeto en un término mas ó menos breve.

Síguese en las oficinas de Hacienda la visita de inspeccion de que ya tendrá V. noticia por los periódicos de esta localidad. Terminada en la Administracion de Contribuciones y Rentas ha comenzado en la de propiedades é Impuestos. La mayor escrupulosidad impera en las operaciones de exámen de los expedientes y asuntos en tramitacion.

Vuelve á agitarse la idea de que el Ayuntamiento de Palma se haga cargo de la Administracion de los Consumos. Por la cuenta que le tiene al Estado, no debiera demorarlo el Gobierno ni un solo dia. Como que en el último ejercicio ha sacado unos 18 ó 20 mil duros menos que lo que el Ayuntamiento le ofrecia, y aun tiene que pagar el personal que no importa poco. De seguir como ahora la Administracion, pierde el Estado, pierde el Munici-

pio y pierde el público; el primero porque no saca la mitad de lo que pudiera, el segundo porque no percibe lo que de otra manera percibiria y el último porque sin tener el alivio que la rebaja de algunos artículos le proporcionaba el Ayuntamiento cuando administraba el impuesto, vé con dolor que aun pagando más los rendimientos son ménos; y esto crea disgustos y mantiene el malestar. No sé los visos de verdad que pueda pues tener la noticia de una próxima inteligencia para este objeto pero me alegraría de que fuera cierta.

Noticia de sensacion que V. ha de sentir como yo siento, es la muerte de *El Constitucional*; pero no crea V. que sea eterna, sino tan solo momentánea ó por temporada. Segun anuncia al despedirse el sábado de sus suscriptores deja de publicarse porque algunos de sus redactores están fuera de Palma y los otros han de ausentarse para asuntos particulares. De modo que el *ave Fenix* de los constitucionales de Palma promete resucitar el dia en que sus cenizas hoy esparramadas vuelvan á juntarse. Esta muerte me priva de ocuparme de las postreras anomalías de los constitucionales; y me callo porque no se diga que *á moro muerto gran lanzada*. ¡Dios haga, que pronto vuelvan estos redactores que están fuera y acaben pronto sus ocupaciones los que se van! Yo creo que el viaje de aquí á que vuelvan al estadio de la prensa ha de ser muy largo. El del humo.

*El Corresponsal.*

### «Le Temps» y el viaje del Rey

Nuestros lectores saben ya el efecto que produjo en una parte de la prensa francesa la noticia del nombramiento de coronel honorario de un regimiento de hulanos, hecho á favor de S. M. el rey por el emperador de Alemania. «Le Temps», el periódico quizá más autorizado de la vecina república, contesta á sus colegas en un artículo, del cual remite á «El Imparcial» un extracto telegráfico su corresponsal en París.

Dice así:

«París 26.

Toda la prensa radical continúa publicando artículos censurando el hecho de haber sido nombrado el rey D. Alfonso coronel de un regimiento de hulanos por el emperador Guillermo.

«Le Temps», que es seguramente el periódico que mejor representa la opinion sensata en Francia y que ayer guardó silencio al conocerse aquí la noticia de dicho nombramiento, publica hoy sobre la materia un artículo que es muy comentado en todos los círculos políticos; dice así «Le Temps»:

«Es preciso no perder el sentimiento de la realidad de las cosas ni ayudar al juego de la diplomacia alemana creyendo seguir las inspiraciones del mas puro y levantado patriotismo, que es lo que hacen los periódicos intransigentes, con motivo del viaje del rey de España á Alemania y las deferencias y honores de que allí es objeto.

En las amabilidades del emperador Guillermo con D. Alfonso: en las distinciones que le dispensa: en el hecho de nombrarle coronel de un regimiento que está de guarnicion en Strasburgo, se revela clara-

mente el deseo de impresionarnos de la manera mas desagradable posible, y es tambien evidente que emperador y canciller, en esta cuestion del nombramiento han obrado así, no solo por el goce del excepcional placer que les proporcione despertar de nuevo en nosotros dolorosos recuerdos, sino bajo el impulso de dos fines políticos, cuales son: el de hacer sancionar al rey de España de una manera delicada, por medio de su aceptacion del nombramiento, las dos últimas conquistas de Prusia, y el de preparar á D. Alfonso á su paso por Francia una recepcion fria en nuestro país, haciendo así sellar la alianza hispano-alemana por nosotros mismos contra quienes va dirigida.

Victima de todas estas artificiosas maniobras es mas que nosotros el mismo rey D. Alfonso, quien quizá bien á pesar suyo ha sido arrastrado á la tan delicada situacion en que hoy se encuentra. Indudablemente se ha apercibido del papel que querian hacerle representar; protestaria interiormente contra él, pero no tenia medio de rehusar la señalada distincion que se le hacia y que es moneda corriente entre soberanos.

Las leyes de la hospitalidad nos imponen la norma de conducta que debemos seguir. Que el rey de España no haya sabido prever las dificultades á que era ocasionado su viaje á Alemania, no debe ser para nosotros motivo que pueda impedirnos el reconocer que la idea de detenerse en París y de visitar oficialmente al presidente de la república, es paueba de benevolencia y de buena amistad para con Francia. Nada obligaba á D. Alfonso á hacer esta visita. Solo puede habérsela sugerido su deseo de manifestar de una manera palpable y de dar garantías de sus propósitos de vivir en paz y en buenas relaciones con la república.

No tenemos razones para poder dudar de la sinceridad de tales deseos. Nada puede ni debe, por lo tanto, impedirnos corresponder á ellos con la cortesía que nos imponen nuestra propia dignidad y nuestro buen nombre de hombres galantes.

Entre los pueblos de España y de Francia, no solo no hay antipatías de ningun género, sino que tampoco existen motivos de discordia, ni malos recuerdos, ni, en una palabra, nada que pueda turbar con fundamento las buenas relaciones de ambos países.»

«Le Temps» termina aconsejando á franceses y españoles que respeten mutuamente los gobiernos establecidos en los respectivos países.

Mr. Paul de Cassagnac publica igualmente en «Le Pays» un artículo defendiendo á D. Alfonso de las sospechas de que es objeto de parte de los intransigentes, y dice, que «menos debe pesar al rey de España el casco de hulanos que á los oficiales franceses las condecoraciones alemanas que ostentan sobre el pecho.»

París 27.—La prensa radical por su parte, continúa juzgando con acritud el nombramiento de D. Alfonso para coronel de un regimiento de hulanos.

En cambio, los periódicos serios exhortan al pueblo parisiense á que reciba dignamente al rey de España.

«La Liberté», publica un notable artículo diciendo, entre otras cosas, que el rey D. Alfonso puede, sin temor ni facilitacion alguna, sentarse al hogar de la hospitalidad francesa, sin preocuparse para nada de los clamores de algunos exaltados. «París—dice «La Liberté»—lo reci-

birá con todo el respeto y con todos los miramientos á que tiene derecho un huésped. Francia no comprometerá con ninguna manifestacion hostil su antigua reputacion de ser el pueblo mas galante del mundo.

»El rey de España no podia sin inferir ultraje al emperador de Alemania, rehusar la distincion honorífica que le ha sido conferida, y que vista bajo la ley del sentido comun, no puede envolver consecuencia alguna política. Es imposible que al aceptarla soñara D. Alfonso en herir la susceptibilidad francesa. Si alguna intencion maligna tuvo la distincion, provino seguramente del emperador Guillermo, y en modo alguno del joven monarca español.

»Bajo cualquier punto de vista que se examine el viaje del rey de España á Francia, tiene que considerarse como una demostracion de amistad hácia nuestro país, cuya importancia no es ni siquiera discutible. Cuando otros Estados que nos debian mas miramientos entraron dentro de la órbita de la política alemana, no se cuidaron tanto de tranquilizarnos, ni sus soberanos se molestaron en traernos personalmente el testimonio y la prueba de sus buenos sentimientos hácia Francia. La visita del rey D. Alfonso es, pues, un acto de cortesía, al que seria imperdonable no corresponder digna y debidamente.»

«La Liberté» continúa afirmando que, caso de que el rey de España firmase alianza alguna con Alemania, no seria responsable de ella por cuanto es un rey constitucional, y termina con estas palabras:

«Hasta con que el pueblo parisiense haga noblemente su deber en esta ocasion como lo hizo siempre.»—Cárcer.

París 29.—En este momento salgo de una reunion pública que se ha celebrado en el café de la rue Montpensier, por virtud de la convocatoria que esta mañana hacia el periódico intransigente «La Bataille», y que estaba concebida en los siguientes términos:

Todos los ciudadanos enemigos de cualquier monarquía son invitados á asistir á una gran reunion que tendrá por objeto acordar la conducta que debe seguirse contra la recepcion oficial dispensada al rey de España por un gobierno que se llama republicano.»

Firmaba la convocatoria el abogado Argyriades.

Han asistido á la reunion unas ciento cincuenta personas, entre las que figuraban veinte mujeres. Estas últimas parecian mas bien furias que seres humanos, segun la pasion que manifestaban.

Varios ciudadanos, algo mas tranquilos que sus correligionarias, han pronunciado discursos contra todas las testas coronadas.

Al fin se presentó una proposicion sobre la protesta que debia hacerse contra el recibimiento preparado en obsequio del rey D. Alfonso.

Discutióse si se debia verificar en la estacion del camino de hierro, frente á la embajada española, ó frente al palacio del Elíseo, residencia del presidente de la república.

He observado que las mujeres preferian la estacion como el lugar mas á propósito.

Despues de deliberar un rato acaloradamente, se ha disuelto la reunion sin tomar acuerdo ninguno.—Cárcer.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES

Viena 27.—La prensa rusa dice que los

generales moscovitas que formaban parte del ministerio Búlgaro, dimitieron á consecuencia de instrucciones del czar porque no querian hacerse solidarios de los consejos peligrosos que los demás ministros daban al príncipe de Bulgaria.

Ha llamado la atencion el hecho de que hablando de este asunto un periódico oficial de San Petersburgo, dice que el gobierno ruso no podia ver con indiferencia que los asuntos de Bulgaria siguieran un camino contrario á los intereses de Rusia.

Londres 28.—En el «meeting» celebrado ayer en Dunganon por el partido protestante contra los partidarios de Parnell, no ocurrió ningun incidente notable, sin que se turbara el orden, gracias á la presencia de numerosas fuerzas de policia.

El «Times» publica hoy un despacho de Alejandria diciendo que merece confirmacion la noticia de que el gobernador del Sudan Oriental fuese asesinado por los árabes.

Segun un telegrama de París del mismo periódico, se han entablado nuevas negociaciones entre el gobierno inglés y la compañía del canal de Suez para el arreglo de las cuestiones pendientes entre ambos.

Londres 28.—A consecuencia del «meeting» en el cual el ciudadano inglés Shaw espuso los ultrajes que habia recibido de los franceses en Madagascar, los periódicos de Londres creen que Francia está en el caso de dar explicaciones á la Gran Bretaña, y una indemnizacion al perjudicado.

Viena 28.—El rey Milano llegó ayer aquí procedente de Homburgo y de paso para Belgrado.

Se cree que con su presencia conseguirá aplacar la crisis ministerial.

Ha llamado la atencion un artículo de la «Correspondencia Provincial» de Berlin, el cual, hablando de la presencia del rey de España en las maniobras de Homburgo, dice que este hecho prueba las relaciones de Alemania con los demás Estados de Europa, cualquiera que sea su situacion geográfica, tiene un carácter de todo punto amistoso.

Añade que todos los gabinetes participan de las ideas de paz que alimenta el gobierno alemán y del celo con que este se consagra á una mision civilizadora.

París 28.—El ministro de Marina ha recibido hoy la confirmacion de que las Banderas Negras abandonaron el 15 del corriente las posiciones que ocupaban mas arriba de Sontay.

Dos batallones van ha hacer un reconocimiento sobre ambas orillas del rio mas arriba de Sontay.

El representante francés en Hué ha obtenido el envio al Tonkin de los dos primeros ministros annamitas para que licencien las tropas que no se han sometido aun.

La legacion francesa en Hué, está custodiada por un destacamento de marina.

El acorazado francés «Chateau Renard» ha fondeado delante de la barra.

Madrid 30.—Celebráronse con el orden mas completo los banquetes republicanos.

Dice «La Correspondencia» que el Gobierno está hondamente preocupado por la falta de energia del Gobierno francés á la llegada del Rey de España; y añade que la conducta de Francia obligará á adoptar inmediatas resoluciones diplomáticas.

### Gacetilla.

En la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad despues de aprobada la anterior se acordó pase á informe del Ingeniero de Obras públicas una instancia de don Ricardo Valiente pidiendo autorizacion para renovar varios sillares y claves de la fachada de un solar que posee en el Anden de Levante de este puerto.

Se acordó que D. Tomás Turmo justifique que lleva de residencia en Villa-Cárlos por seis meses continuados, para darle de baja en el padron de estos vecinos.

Se acordó autorizar á D. Pedro Riudavets y otros solicitantes para que construyan aceras segun piden en la inteligencia de que el Ayuntamiento no obliga á ningun propietario á construir aceras como sucede en la

acera par de la calle de Anuncivay ni cumplirá al pago de los tres piés á los respectivos propietarios hasta que se acuerde construir aceras en dicha calle

Se dió cuenta del informe emitido por la Comision de Contabilidad en la instancia de D. Cesáreo Santos pidiendo jubilacion como alcaide que ha sido de la cárcel de este partido; y de conformidad con él se acordó desestimar dicha instancia.

Se acordó inscribir á su instancia en la lista de mozos sorteables para el próximo reemplazo á Benito José Olives Mascaró hijo de Juan y Francisca.

Se acordó construir aceras en el lado impar de la calle de Anuncivay desde la esquina de la Infanta hasta la del Norte.

Se acordó que cuando Juan Gomila y Olives justifique que lleva seis meses de residencia en Barcelona se le conceda la baja en el padron de estos vecinos.

Se acordó pase á informe de la Comision de Obras públicas una instancia de D. Antonio Mercadal Escudero pidiendo autorizacion para hacer obra en la casa calle Nueva núm 3.

Se acordó anunciar al público la provision de una plaza de Ejecutor de apremios

Se acordó construir los estantes necesarios para el archivo.

El señor Alcalde manifestó que durante la ausencia del tercer Teniente Sr. Casteyó se habia encargado interinamente del cargo el concejal don Andrés Escudero.

Se acordó que la comision de caminos haga examinar por peritos prácticos el estado de la pared lindante con el camino de la Olivera de la propiedad de los hermanos Pedro y Antonio Goñalons Vidal y en caso de resultar ruinoso se ordene la inmediata demolicion.

**A las diez de la mañana de hoy** limpio de fondos, ha sido botado a agua el vapor «Menorca», el que mañana á las cinco de la tarde saldrá directamente para Palma debiéndolo verificar el domingo próximo para Alcudia y Barcelona el «Nuevo-Mahonés».

**El señor Gobernador de la Provincia** ha declarado que no existe incompatibilidad entre don Jaime Ferrer y Parpal y sus hijos para formar parte de la junta municipal de Sanidad.

**Por la orquesta y cuerpo de coros** han sido ensayadas ya en nuestro coliseo las óperas *Lucia y Traviata*.

**Ha sido nombrado agente de orden público de segunda clase** en esta ciudad vacante por fallecimiento de Isidoro Martin, el que lo era de tercera Domingo Abadía y Pons.

**Procedente de Cádiz, en cinco dias de navegacion** ha fondeado en la mañana de hoy en las aguas de Calafiguera de este puerto la corbeta de hélice de la marina imperial rusa *Bayan*, de 15 cañones, 300 caballos de fuerza y 289 plazas de dotacion, su

comandante el capitán de fragata Mr. Ernet de Grumenvaldt. Ha saludado la plaza cuyo saludo le ha sido devuelto por la fortaleza de Isabel Segunda.

Tan luego como ha sido admitida á libre plática ha pasado á bordo en representacion del Exmo. Señor don Spiridion Ládico cónsul general de dicha nacion en las Baleares, que se halla indispuerto, su hijo político el señor Baron de Benimuslem, á quien se han tributado los honores de ordenanza.

La *Bayan* despues de haber pintado debe pasar á reunirse á la escuadra moscovita del Mediterráneo que está á las órdenes del Contralmirante Thebicheff.

**Ha sido admitida la renuncia** presentada por Tomás Sastre del cargo de cartero de Mercadal y nombrado en su reemplazo á Antonio Carerras.

**Procedente de Barcelona, ha** llegado hoy la barca italiana «Correo de Italia» la que viene á recoger el cargamento del bergantin austro-húngaro «Carolina G.» que logró este puerto el dia ocho del pasado Setiembre.

**Se ha concedido permiso para** la matanza de cerdos en esta ciudad.

**Anoche volvieron á abrirse las** escuelas públicas nocturnas de adultos y dibujo que han permanecido cerradas durante el verano.

Lo anunciamos para que se enteren aquellos á quienes puede interesar la noticia.

**La estacion de telégrafos de** esta ciudad se abre á las 8 de la mañana en vez de las 7, á cuya hora habia venido habriéndose hasta hace pocos dias.

**En el vapor-correo ha llegado** hoy á esta ciudad un oficial de Administracion militar, conduciendo una crecida cantidad de dinero con destino á las obras de la fortaleza de Isabel II.

Buena es la noticia y por eso nos apresuramos á darla á nuestros lectores, con tanto más motivo cuanto que en los pasados dias ha corrido la voz de que habian cesado las obras en dicha fortaleza, lo que, de haberse confirmado, hubiera sido altamente desfavorable para esta localidad.

**El vapor ha sido portador de** cierta cantidad de castañas que, por ser las primicias de dicho fruto en la presente estacion, creemos habrá sido bien recibido por estos habitantes.

Tambien lo ha sido de uvas que se espendian á buen precio en esta ciudad.

**El vecino de Alayor que se** fracturó una pierna al bajar del coche sigue en buen estado, habiendo desaparecido el temor de tener que hacerle la amputacion, gracias á las acertadas medidas adoptadas por los señores facultativos que le asisten.

**Ayer ingresaron en el hospital** civil de esta ciudad por enfermos,

dos tripulantes del bergantin *Gesoria* que despues de purgada la cuarentena que se le impuso salió para Barcelona.

**El vapor-correo trasatlántico** «Alfonso XII» llegó el vjernes último á la Habana sin novedad.

**Segun leemos en los periódicos** recibidos hoy, la escuadra de instruccion no abandonará la bahía de Cádiz hasta últimos del presente mes.

**En la estacion telegráfica de** Barcelona se halla detenido por no encontrarse su destinatario un telegrama puesto en la estacion de esta ciudad y dirigido á José Isabel, Arco del Teatro, 39.

**Del 10 al 15 del corriente** debe efectuarse la cobranza del impuesto equivalente á los de la sal, en esta ciudad y Ferrerías.

Así lo anuncia el Boletín Oficial.

**La Seccion segunda de lo criminal** de la Excm. Audiencia de este Distrito ha sobreseido provisionalmente en las diligencias instruidas sobre el incendio ocurrido en el predio Binialmaya del término de Mercadal por cuyo motivo ha sido puesto inmediatamente en libertad el sujeto que se hallaba preso y contra el cual se dirigió el procedimiento.

**En el sorteo nacional celebra-**do el dia 24 del finido mes de Setiembre, ha obtenido un premio de 300 pesetas el número 6453 despachado en la Administracion de Loterías número 5 de esta ciudad.

**Teatro.— Por carta del señor** Crotti fechada el 23 del pasado y recibida hoy, sabemos que la compañía quedaba completada, con escepcion del baritono, que estaba aun en ajuste; los escriturados en aquella fecha son:

*Prima donna*, Sig.<sup>a</sup> Elvira Brambilla.

*Altra prima donna*, Sig.<sup>a</sup> Elisa Mora.

*Primo tenore*, Sig. Pietro Fabbri.

*Altro primo tenore*, Sig. Ugo Bettini.

*Director orchestra*, Sig. Arturo Cobib.

Además, sabemos por telegrama del mismo Sr. Crotti que el 1.º del corriente debia hallarse el completo de la compañía en Marsella, siendo probable su llegada en el vapor de pasado mañana.

**El Boletín Oficial publica la** relacion de las personas que componen la Junta Municipal en el actual año económico de Mahon, Ciudadela y Ferrerías.

**Se halla vacante una plaza de** Agente de tercera clase del cuerpo de Orden público de esta ciudad, dotada con el sueldo anual de 750 pesetas. Las personas que deseen obtenerla pueden presentar la solicitud debidamente documentada en la Delegacion de esta isla ó en el Gobierno de provincia de las Baleares dentro el término de diez dias.

**El vapor «Isla de Luzon» sal-**drá para Barcelona directamente en la madrugada del viernes próximo llevándose balija que se admitirá en los buzones de esta poblacion hasta el juéves á las tres de la tarde y en el de la administracion hasta las cuatro.

**Como recuerdo del éxito que** nuestro paisano el Sr. D. Lorenzo Oliver ha obtenido en su sistema de grandes máquinas para la plantacion y cultivo de la vid en la colonia de San Juan, provincia de Huesca, ha mandado sacar una coleccion de fotografías de las máquinas y colonia bajo diversos puntos de vista, reuniéndolas en albums elegantemente encuadernados con adornos primorosamente cincelados, trabajos que se han llevado á cabo en los talleres de una acreditada joyería de Barcelona. Uno de ellos vá dedicado á S. M. el Rey y está encuadernado en piel de Rusia con adornos de plata matizada de oro y el monograma de S. M., de regular tamaño, esculpado á cincel; otro se halla destinado á la señora duquesa de Medinaceli, y su encuadernacion es de felpa azul pálido, con espigas y amapolas pintadas, y en el centro el monograma de la duquesa en plata, rodeado de atributos de la agricultura en el propio metal; el tercer album vá dedicado al Ayuntamiento de Huesca, y en los adornos de metal que lleva campeon las armas de aquella ciudad minuciosamente esmaltadas; el cuarto y último album, que ha mandado hacer el Sr. Oliver, se entregará al señor ministro de Fomento, siendo su encuadernacion en piel roja como la del anterior, y sus adornos de metal, oxidados y dorados. Los cuatro volúmenes producen muy buen efecto y son dignos por su gusto artístico y riqueza de las personas á quienes los dedica el Sr. Oliver.

**Los pasajeros llegados hoy de** Palma á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

D. Francisco Amengual, Miguel García, Emilio Mestres, Francisco Seguí, Diego Aguilá, Juan Marqués, Pedro Junqué, Pedro Thomas, Vicente Bosch, Jaime Grau, Jaime Ortega, Jaime Ferrer, José Marcó, María Marqués, Sebastiana Capó, Petra Vacayas, Elias Alonso, Pedro J. Alemany, Juan Nuza, Ana Puig, Un señor oficial, un individuo de tropa y uno de marina.—Total, 23.

**Ciudadela 1.º Octubre de 1883**

A cosa de la una y media de esta tarde un fuerte aguacero ha inundado la comarca denominada L' avall de este término; una ó dos mangas han causado destrozos en la casa de campo del predio Curniola lo mismo que en el arbolado, destruyendo paredes y matando algunos pavos.

En la mañana de hoy ha tenido lugar en la iglesia de San Agustín una funcion religiosa para la inauguracion del curso académico del Seminario Conciliar en la que el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha dirigido su fervorosa palabra alentando á los alumnos de aquel establecimiento al estudio y aplicacion, no menos que al fervor religioso á la Purísima Virgen y á su Patrono San Ildefonso.

En la iglesia de Santa Clara se han celebrado solemnes exequias por el alma de don Nicolás Marqués, cuyo obsequio le han tributado los individuos de la música de capilla de la que formaba parte en concepto de tenor este malogrado jóven.

La orquesta dirigida por los señores Roselló y O.fo ha merecido los plácemes de la numerosa concurrencia.

El Ayuntamiento en la sesion ordinaria celebrada en el dia de hoy ha admitido la renuncia presentada por don Andrés Triay del cargo de concejal y Regidor síndico que venia desempeñando en razon de haber sido nombrado Juez Municipal suplente.

**Orden de la plaza del 2 octubre en Mahon**

El E. S. Capitan General de este distrito en telegrama que acabo de recibir me dice:

»S. M. la Reina que llegó ayer á Madrid acompañada de la Princesa de Asturias y de las Infantas recibió una completa ovacion de la muchedumbre que la esperaba en la carrera. Los vivos y las demostraciones del mayor entusiasmo la acompañaron hasta la Real estancia; despues recibió á los jefes y oficiales de la guarnicion y á muchas personas de todas las clases sociales que solicitaron el honor de saludarla. En nombre de la guarnicion de estas Islas he felicitado á SS. MM. y AA. por el feliz regreso á España de S. M. el Rey que salió ayer á las 8 de la noche de Burdeos y debe llegar esta tarde á las cinco.»

Lo que se hace saber en la orden de este dia para satisfaccion de todos los individuos de esta guarnicion, pues todos debemos unirnos en espíritu y deseos á lo que ha hecho la guarnicion de Madrid y lo mas selecto de su distinguido vecindario.—El General Gobernador.—de Salcedo.

**Delegacion del Gobierno de S. M. en Mahon**

El Exmo. Sr. Gobernador Civil de esta Provincia, acaba de dirigirme el telegrama siguiente:

«El Ministro de la Gobernacion en telegrama de anoche, me dice lo que sigue:—S. M. la Reina acaba de verificar su entrada en Madrid, acompañada de S. A. R. la Princesa de Asturias y de SS. AA. las infantas.—La inmensa muchedumbre que ocupaba la estacion del Norte y la distancia que la separa de palacio, todos los alrededores de este, ha hecho á la augusta esposa del Rey y á la Real Familia de España un recibimiento extraordinariamente entusiasta. Los vivos, los plácemes, las demostraciones del mas puro patriotismo y de la adhesion mas cariñosa y decidida han acompañado á la Reina hasta su misma estancia, redoblándose los vítores cuando S. M. una y otra vez cogia en sus brazos á la Princesa de Asturias.—Despues de esta ovacion verdaderamente inusitada, los oficiales y jefes de la guarnicion y muchas personas de las clases sociales han solicitado el honor de saludar á la Reina en sus habitaciones y besando con este motivo la Real mano mas de mil ochocientas personas.»

Lo que me apresuro á hacer público por medio de este periódico, para que llegue á noticia de los habitantes de esta Isla.

Mahon 2 de Octubre de 1883.—Ricardo Andres de Assereto.

**TELEGRAMAS**

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

Irún 1.º—11:30 n.

A la llegada de S. M. el Rey á Burdeos y Bayona, han acudido á las estaciones muchos españoles, habiendo aclamado con entusiasmo al Monarca. Aquí el recibimiento ha sido entusiasta sobre todo encarecimiento; se han disparado cohetes, ha habido músicas y prolongados vivos.—*Mencheta*.

Madrid 2.

4 p.ºº perpétuo. . . . . 59'10  
4 p.ºº amortizable. . . . . 72'06  
B. Hipotecarios de Cuba. . . . . 91'55

### Noticias tomadas de la prensa palmesana.

Ha sido destituido el Ecónomo de la Puebla, por haber abandonado su importante cargo.

La cuestión teatral preséntase algo difícil, pues ha rescindido la contrata la primera actriz Sra. Llorente; de modo que se desconfía del éxito de la compañía que se forme para el Teatro Principal. En el Circo habrá compañía de ópera que comenzará sus funciones el sábado próximo.

Se ha dispuesto que los cortantes de Palma pongan en las mesas un rótulo en el que se espese el nombre del dueño y la clase de carne que expende.

En la Caja de Ahorros y Monte de Piedad se hicieron últimamente 15 imposiciones, de las cuales 6 son primeras, por valor de 1.265 pesetas.

Seguían en buen estado los enfermos por quemaduras sufridas en el vapor María, y las dos muchachas que se chamuscaron al reventar el alambique del Sr. Caldentey de Artá.

Durante el pasado ejercicio la contribución de consumos ha producido en Palma unos 72.000 duros escasos; mucho menos de los que el Ayuntamiento ofrecía al Estado, y de esta cantidad aun tiene que pagarse lo que cuesta el personal, que no es poco.

Una comisión del Ayuntamiento de Palma, se avistó con la Inspección de Hacienda que hoy funciona en aquellas oficinas, con el propósito de tratar asuntos que afectan los intereses del Erario y de la municipalidad.

En reemplazo del Sr. Medina, ha sido nombrado oficial de la clase de quintos con destino al Gobierno de provincia, don Juan Blanco y Val.

Habiendo comenzado á usar de la licencia concedida, el alcalde D. Pascual Ribot, se ha encargado el primer teniente de alcalde, D. Alejandro Roselló.

Ha sido destinado á Barcelona, con ascenso el oficial de la Aduana de Palma D. Lorenzo Perelló que servía en la sección de Cabotaje.

Desde primeros de este mes, los vapores correos de Barcelona y Valencia que salen de Palma los martes y juéves de cada semana respectivamente á las cinco de la tarde lo verificarán á las cuatro. El de Mahon saldrá los lúnes á las cinco.

El Alcalde de Palma ha dispuesto se decomise todo el pescado que se presente á la venta, con señales evidentes de haber sido cogido por medio de los efectos de la dinamita.

De este modo, que aplaudimos, se propone aquella autoridad contribuir á desterrar el abuso que se viene cometiendo.

Con tiempo vario se ha despedido Setiembre de los palmesanos, rociándoles algun tanto y dejando la temperatura más baja.

La música del Regimiento de Filipinas que en verano suele amenizar las veladas de los juéves y domingos en el paseo del Borne ha cambiado, tocando por las tardes los mismos días en la Rambla.

Un individuo que quiso detener en una riña el que un hombre pegase á una mujer fué mordido por un perro.

El que se mete á redentor.....

En una advertencia que publica el *Constitucional* en su número del sábado se des-

pide por ahora de sus suscritores. Funda su desaparicion en que algunos redactores se hallan fuera y otros han de salir para asuntos personales.

Desearnos que vuelvan pronto, sin novedad.

El movimiento vinatero es tal estos días en Felanitx, que se calculan en unas cuatro mil carretadas diarias de uva que entran en los lagares.

En Ibiza, decíase haberse sorprendido una fabricacion de moneda falsa.

¡Hasta en Ibiza!

El Fiel-contraste ensayador de metales, ha entregado á la autoridad un brazalete de oro que llegó á sus manos de procedencia dudosa.

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador verificose anteayer en la Escuela Mercantil y ayer en el Instituto provincial la inauguracion del curso académico que comienza.

La concurrencia numerosa é ilustrada distinguiéndose en la Escuela Mercantil el bello sexo, que quiso con su presencia realzar aquel solemne acto.

Extraordinario ha sido el número de pasajeros que han trasportado los vapores de Palma á Barcelona con motivo de las ferias de la Merced, los cuales regresaron el sábado.

Se halla en Palma la compañía lírica que ha de actuar en el Circo Balear.

De la del principal nada se sabe en definitiva.

Un amago de incendio ocasionado por una punta de cigarro que se cayó al que vaciaba una lata de petróleo, fué sofocado por los vecinos y guardias civiles que tienen su cuartel inmediato á la casa de la ocurrencia.

La Caja de reclutas de la provincia que residía en un segundo piso del Borne, se ha trasladado á la plaza del Mercado número 61, entresuelo.

En Manacor han ocurrido dos sensibles desgracias.

Un hombre murió asfixiado en el lagar en que trabajaba.

Una jóven de 18 años se cayó de un carro y habiéndole pasado la rueda por el cuerpo falleció al poco rato de haberla trasladado á su casa.

### Seccion comercial

#### BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 1.º— 4'00 t.

Dinero

#### EFFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int. . . . .	59'450
4 p. $\frac{\infty}{\infty}$ amortizable . . . . .	71'250
B. H. de Cuba . . . . .	91'900

#### ACCIONES.

B. Hispano Colonial. . . . .	58'750
F.-Carril de Barcelona á Francia. . . . .	84'500
Fer.-Car. del N. de España . . . . .	106'500
F-C de Alicante. . . . .	90'000
Orenses . . . . .	28'370

#### OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. $\frac{\infty}{\infty}$ . . . . .	60'900
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo. . . . .	45'250

#### Madrid 1.º.

4 p. $\frac{\infty}{\infty}$ perpétuo. . . . .	58'80
4 p. $\frac{\infty}{\infty}$ amortizable. . . . .	71'75
B. Hipotecarios de Cuba. . . . .	91'30

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

Los Santos Angeles de la Guarda.

### CULTOS.

#### CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen en la misma parroquia.

Ha empezado el mes de Octubre consagrado á la devoción del Smo. Rosario de María Santísima. En Sta. María á las 5 de la mañana rezo del Rosario y luego la misa primera; al anochecer otro Rosario, plática y luego Salve y letrillas cantadas.

En el Carmen, á la oracion de la tarde Rosario, plática ó meditacion y al fin motetes cantados. San Francisco de Asis igualmente al anochecer Rosario, plática ó meditacion Salve y letrillas con acompañamiento de armonium. Tambien habrá Rosario por la noche en Sta. Eulalia, Concepcion, Concepcionistas, Hospital y en San Cayetano.

#### Santo de mañana.

San Cándido martir y San Fausto.

### Movimiento del Puerto.

#### Capitanía del Puerto.

##### Entrados el 2

De Palma vapor-correo «Nuevo-Mahonés» cap. D. Miguel Tudury con 22 trips. 23 pas. efs. y la correspondencia.

De Cádiz corbeta de guerra rusa «Bayan» de 15 cañones 300 caballos y 283 plazas al mando del capitan de fragata monsieur Twnet de Grumenvalete.

##### Despachados el 2

Para Valencia balandra «Antonieta» pat. José Ortega con 5 trips. y lastre.

Para Barcelona barca «Sonrisa» capitan D. Felio Roig con 12 trips. y duelas.

### ANUNCIOS.

## Subasta

El día 21 de Octubre á las once de la mañana se procederá á la venta en pública subasta de las fincas de D. Gabriel Rubi que á continuacion se espresan:

- 1.º El predio Serra situado en el término de Mercadal, tasado en 100,000 pesetas.
- 2.º El predio San Jorge situado en el mismo término de Mercadal, tasado en 50,000 pesetas.
- 3.º Y la casa n.º 5 de la calle de San Roque de esta Ciudad, la cual se venderá en dos secciones separadas, la primera situada en dicha calle de San Roque n.º 5 justipreciada en 9250 pesetas y la segunda situada en la Plaza de la Constitucion, sin numerar, tasada en 11,250 pesetas.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, calle del Rosario n.º 20, con sujecion al pliego de condiciones que pondrá el mismo de manifiesto, no admitiéndose postura inferior á la atencion.

## Subasta

El sábado 6 de Octubre próximo á las 12 de la mañana y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se procederá á la venta en pública licitacion de la casa números 12 y 14 de la calle de Anuncivay, bajo el tipo de 24,125 pesetas.

D. Francisco Farré, médico-cirujano, especialista en partos, enfermedades de Señoras y niños, ofrece sus servicios al público calle Anuncivay n.º 28.

José Fuxá, Administrador de difuntos hace presente al público haber trasladado su domicilio á la calle del Bastion n.º 13.

## Al público

Se suspende hasta nuevo aviso la subasta de muebles y otros objetos que en la tarde de hoy y siguientes habia de efectuarse en la casa n.º 10 y 12 de la calle del Angel de esta Ciudad.

## Traslado

El encuadernador Juan Pons avisa al público haber trasladado su establecimiento á la calle Portal de mar, número 9.

## Para alquilar

Lo está una casa de la calle del Arraval.

Darán razon en esta imprenta.

## Aviso

Por ausentarse su dueño se vende el Establecimiento de licores de la Rampa de la Abundancia n.º 43, frente al fondeadero de los vapores correos, con sus existencias y demás, cuyas se venderán en junto ó por separado.

Darán razon en el citado almacén.

## Cromos

A los aficionados á coleccionar les prevenimos que en la confitería LA PALMA calle de Hannover número 24, se acaba de recibir una nueva y variada coleccion que se darán á un precio sumamente módico.

## Para vender

Lo están la casa número 19 de la calle de San Jorge: otra en la calle de Sta. Escolástica sin número; y dos en la de San Lorenzo n.ºs. 29 y 31.

Informarán en dicha calle de San Jorge n.º 19 y en la Notaria de D. Pedro Orfila Arrabal 10.

Doña María Vidal, viuda de Lucena, participa á sus parroquianos haber trasladado su domicilio en la calle Cos de Gracia n.º 17. En la nueva residencia ofrece á aquellos, y al público en general, los servicios de su profesion, esperando poder contar, como hasta aquí, con su concurso y favor.

## LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS EXPLOSIONES DE GAS Y DESPERFECTOS OCASIONADOS POR EL RAYO AUNQUE NO HAYA INCENDIO A PRIMA FIJA

Autorizada por R. D. de 25 Agosto 1865. Unica en su clase domiciliada en Cataluña.

Representante en Menorca D. Pascual J. Hernandez.

### PARA VENDER

Lo están las casas n.ºs. 112 y 188 de la calle del Castillo y n.º 35 de la calle del Carmen.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.